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Юбилей Архангельска 
не только стал чередой 
праздников, концертов 
и фестивалей, но и позволил 
осуществиться многим 
долгожданным событиям. 
Одно из них – открытие 
памятника выдающемуся 
градоначальнику Якову 
ЛЕЙЦИНГЕРУ. Стелу с двумя 
бронзовыми портретами-
барельефами 27 июня 
установили в новом сквере 
на перекрёстке проспекта 
Советских Космонавтов 
и улицы Поморской.

Как напомнил многочисленной ау-
дитории ведущий церемонии, Яков 
Лейцингер четыре раза подряд из-
бирался на пост городского головы. 
За это время Лейцингер смог увели-
чить городские доходы в два раза, по-
строить несколько школ, амбулаторию, 
проложить водопровод, провести мно-
го других работ по благоустройству. 
Именно при нём были начаты строи-
тельство электростанции и закладка 
трамвайных путей. Яков Иванович умел 
привлечь внимание к проблемам горо-
да и задачам его развития на самом 
высоком уровне. При этом он остал-
ся в памяти горожан как глубоко по-
рядочный и бескорыстный человек. 
В 1908 году Яков Лейцингер получил 
звание личного почётного гражданина.

Установка памятника – инициати-
ва администрации города, и остаётся 
приятно удивляться тому, сколько не-
равнодушных людей приняли участие 
в её реализации!

«Поздравляю всех с этим замеча-
тельным днём в жизни нашего города! – 
обратился к собравшимся глава Архан-
гельска Дмитрий МОРЕВ. – Признаюсь, 
я мечтал, чтобы у нас появился памятник 
Якову Лейцингеру, задолго до того, как 
пришёл на работу в администрацию му-
ниципалитета. Как и многие горожане, 
считал, что его памяти не уделено всей 
полноты внимания. И сегодня я удов-
летворён результатами нашего общего 
труда. Горжусь, что именно на мою быт-
ность главой города выпала честь уста-
новкой этого памятника на века сохра-
нить память о Якове Ивановиче».

Памятный знак представляет со-
бой двустороннюю стелу с бронзо-
выми барельефами: на одной сторо-
не Яков Лейцингер представлен как 
градоначальник, на другой – как фо-
тограф. Во многом благодаря Лейцин-
геру, его фотоработам мы знаем о том, 
какими были Архангельск и его жители 
сто лет назад.

«Благодарю всех, кто участвовал 
в создании памятника. Этот процесс за-
нял почти два года. И первые слова бла-

годарности – нашему замечательному 
скульптору Надежде ШЕК, которая взя-
лась за столь сложный проект и вопло-
тила его в жизнь на самом достойном 
уровне», – подчеркнул Дмитрий Морев, 
уступая мастеру место у микрофона.

«Наверное, все, глядя на меня, ду-
мают: как эта крошечная женщина бе-
рётся за такие большие дела, – с улыб-
кой констатировала Надежда Капито-
новна. – Но за мной стояла большая 
команда настоящих мужчин, подстав-
лявших своё плечо. Один из кураторов 
проекта Дмитрий АКИШЕВ так мне 
и сказал: «Вы не должны ничем зани-
маться, кроме как творчеством. Пусть 
технические проблемы вас не беспо-
коят». Получилось действительно так. 

Спасибо ребятам из «Отделстроя», Ту-
таевского литейного завода. И очень 
важно, что такая прекрасная инициати-
ва исходила от Дмитрия Александро-
вича Морева: это очень красивый жест, 
когда нынешний глава города ратует 
за установку памятника знаменитому 
предшественнику. Памятник – дело 
не одних рук, это соборное дело».

Тутаевский литейный завод Меж-
дународного центра колокольного ис-
кусства в этой истории появился со-
всем не случайно. Руководил работа-
ми наш земляк – Андрей ДЬЯЧКОВ. 
На церемонию он приехать не смог, 
но написал в соцсети: «Для меня это 
большая честь – создать памятник Яко-
ву Ивановичу Лейцингеру в моём род-
ном городе. Мы использовали совре-
менные технологии художественного 
литья, чтобы передать всю историче-
скую значимость образа. Работа была 
выполнена в кратчайшие сроки: всего 
за два месяца». К слову, колокола Меж-
дународного центра колокольного ис-
кусства звучат на многих храмах Ар-
хангельска, в том числе на Михаило-
Архангельском кафедральном соборе.

Примечательно также, что в цере-
монии открытия памятника участво-
вали потомки Якова Лейцингера, у ко-
торого, кстати, было 13 детей. Сегодня 
правнуки и более молодые «веточки» 
семьи Лейцингера живут в Архангель-
ске, Москве, Петербурге и других горо-
дах России. Архангелогородцев пред-
ставляли правнуки градоначальника – 
Андрей ЗАШИХИН, профессор Се-
верного государственного медицин-
ского университета, Наталья ЦЕЛИ-
КОВА и Галина БЫСТРОВА.

«Во главе с Яковом Ивановичем Ар-
хангельск буквально ворвался из де-
вятнадцатого века в двадцатый, – от-
метил Андрей Зашихин. – В провинци-
альном, по сути, городе Лейцингеру 
удалось создать передовую на тот мо-
мент инфраструктуру, сделать его со-
временным по общероссийским мер-
кам. Это заслуживает самого глубоко-
го уважения. И да, он был прекрасным 
семьянином, многодетным отцом, и мы 
своим родством гордимся. Нам очень 
нравится, каким получился памятник. 
Уверен, что это место станет одним 
из самых любимых в Архангельске – 
и для жителей, и для гостей города».

Напомним, что сквер у 22-й школы 
был благоустроен в 2022 году по нац-
проекту «Жильё и городская среда». 
Но в нём, как ранее упоминал Дмитрий 
Морев, как будто не хватало централь-
ного акцента… Теперь это место заня-
то – и какой фигурой!

В Архангельске открыли стелу Якову Лейцингеру

«Памятник – дело соборное»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

фото Ильи Леонюка

БК

Акцент

■ Количество MMS-рассылок 
бизнеса выросло в четыре раза

Количество разосланных бизнесом MMS-сообщений 
выросло в четыре раза по сравнению с прошлым годом: 
об этом свидетельствуют данные аналитики реклам-
ной платформы МегаФон Таргет. Рекламодатели само-
стоятельно сегментируют аудиторию и запускают рас-
сылки при помощи SMS, электронной почты, мессен-
джеров, а в последнее время всё чаще выбирают MMS.

В январе-мае текущего года число разосланных MMS 
увеличилось на 336% по сравнению с аналогичным пери-
одом 2023 года. Чаще других такие сообщения отправля-
ют компании, специализирующиеся на розничной торгов-
ле, услугах, доставке еды, продаже автомобилей и недви-
жимости. На этом фоне традиционная SMS-рассылка по-
казала всего лишь двукратный рост.

МегаФон Таргет – это автоматизированная платформа 
МегаФона для продвижения при помощи рассылок по SMS/
MMS/мессенджерам, email, а также для рекламы в интер-
нете (Programmatic). Платформа позволяет сегментировать 
аудиторию более чем по 100 параметрам: пол, возраст, ме-
стоположение, интересы пользователей и другие. Сервис 
был запущен в 2017 году.

Служба мультимедийных сообщений (MMS; Multimedia 
Messaging Service), которая позволяет отправлять и полу-
чать сообщения с изображениями, видео-, аудио- и дру-
гими медиафайлами в сетях сотовой связи, разработана 
в начале века. Сообщения поступают на телефон абонента 
по тому же каналу связи, что и SMS. Технология MMS появи-
лась в России в 2002 году, и МегаФон стал одним из первых 
операторов, предоставивших эту услугу своим абонентам. 
Однако рост трафика мобильного интернета и появление 
мессенджеров и соцсетей сделали её невостребованной.

После ухода с рекламного рынка крупных иностранных 
игроков бизнесу понадобились новые каналы для коммуни-
кации с клиентом. Образовавшийся дефицит рекламных пло-
щадок компенсировали российские социальные сети, мес-
сенджеры и мобильная реклама, в том числе в формате MMS.

«В текущей ситуации услуга, внедрённая в индустрию 
20 лет назад, снова стала популярной. В MMS одновремен-
но можно продемонстрировать товар, рассказать об усло-
виях акции, дать возможность перейти по ссылке или сра-
зу совершить звонок рекламодателю», – отмечает дирек-
тор дирекции по цифровому маркетингу корпоративного 
бизнеса МегаФона Екатерина ГАММЕЛЬ.

Телеком

■ Молочный бренд 
с юбилейным логотипом

С 28 июня в магазинах Архангельска появилась про-
дукция с логотипом юбилея города: АО «Молоко», вхо-
дящее в агрохолдинг «Белозорие», выпустило молоко 
с оригинальным дизайном упаковки.

Упаковку специально заказали к празднику, логотип 
которого состоит из цифры «440», герба и наименования 
Архангельска. В таком виде молоко будет выпускаться до-
статочно долго, это не ограниченный тираж. На предпри-
ятии сообщили, что первая партия продукции уже отпра-
вилась в торговые точки областного центра, а несколь-
ко коробок свежего молока презентовали администра-
ции города.

Реклама

Реклама
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Так же архангельские 
парламентарии поддер-
жали на сессии изменения 
в отдельные областные за-
коны, касающиеся поддерж-
ки многодетных семей. Дан-
ный законопроект был вне-
сён в повестку дня губерна-
тором Александром ЦЫ-
БУЛЬСКИМ и рассмотрен 
сразу в двух чтениях. Важ-
но, что документ уточня-
ет категории семей, имею-
щих право на денежную вы-
плату взамен бесплатного 
предоставления земельно-
го участка. Если раньше та-
кую льготу могли получить 
многодетные семьи с тре-
мя и более несовершен-
нолетними детьми, то сей-
час – с детьми до 18 и (или) 
до 23 лет при условии их оч-
ного обучения в вузе или 
ссузе.

Семьи будут иметь воз-
можность направить данную 
выплату на первоначаль-
ный взнос по кредиту на по-
купку земельного участ-
ка, в том числе ипотечному, 
а также на погашение ос-
новной суммы долга и (или) 
уплаты процентов. Напом-
ним, что сумма варьирует-
ся от 210 до 310 тысяч руб-
лей в зависимости от коли-
чества детей в семье. Уточ-
нение статуса также позво-
лит включать семьи с деть-
ми до 23 лет в списки участ-
ников ЖСК, создаваемых 
в Архангельской области 
для строительства много-
квартирных и индивидуаль-
ных жилых домов.

БЮДЖЕТНЫЙ ПЛЮС: 
КЛЮЧЕВЫЕ РАСХОДЫ

В главном финансовом 
документе региона – бюд-
жете на 2024 год – увеличена 
доходная часть на 2,5 млрд 
рублей за счёт поступле-
ний налога на прибыль ор-
ганизаций. Кроме того, бла-
годаря экономии средств 
удалось высвободить ещё 
65,5 млн рублей. В итоге 
это позволило нарастить 
расходную часть бюджета 
на 2,567 млрд рублей.

На предоставление суб-
сидий ресурсоснабжающим 
организациям будет выде-
лено 1 млрд 139 млн рублей, 

206 млн составят субсидии 
на пассажирские перевоз-
ки. Также одной из попра-
вок увеличено финансиро-
вание министерству связи 
и информационных техно-
логий Архангельской обла-
сти в сумме 15 млн рублей –
на обеспечение доступно-
сти каналов связи дежурно-
диспетчерских и экстренных 
оперативных служб в рамках 
функционирования Систе-
мы-112, приобретение ком-
плектующих. Ещё 9,6 млн 
рублей будет направле-
но на обеспечение доступа 
к сети Интернет социально 
значимых объектов регио-
на. Дополнительное финан-
сирование получит система 
здравоохранения.

« П р и  ко р р е к т и р о в -
ке бюджета учитывалась, 
в частности, необходимость 
возмещения ресурсоснаб-
жающим организациям не-
дополученных доходов, воз-
никающих в результате го-
сударственного регулиро-
вания тарифов на комму-
нальные услуги. Ранее де-
путатами приняты реко-
мендации, согласно кото-
рым при появлении допол-
нительных средств в казне 
необходимо выделить фи-
нансовые ресурсы на ста-
тьи, которые, с нашей точки 
зрения, были недофинанси-
рованы. Одна из них – льгот-
ное лекарственное обеспе-
чение жителей региона. Ми-
нистерству здравоохране-
ния будет предоставлено 
дополнительное финанси-
рование в размере 690 мил-
лионов рублей для беспе-
ребойного обеспечения на-
селения необходимыми ле-
карственными препарата-
ми», – рассказал предсе-
датель комитета областно-
го Собрания по вопросам 
бюджета, экономики, фи-
нансовой и налоговой по-
литике Игорь ГОДЗИШ.

ЛЬГОТЫ 
НА ЛЕТНИЙ ОТДЫХ 
И ГАЗИФИКАЦИЮ

Депутаты Архангель-
ского областного Собрания 
в двух чтениях приняли за-
конопроект, предоставляю-
щий меры социальной под-
держки членам семей от-
дельных сотрудников След-
ственного комитета Рос-
сии, выполняющих зада-

чи в ходе специальной во-
енной операции. Участвую-
щие в СВО военные следо-
ватели СК России и их род-
ные такое право уже имеют. 
Законопроектом предлага-
ется распространить на де-
тей сотрудников Следствен-
ного комитета, задейство-
ванных в СВО, преимуще-
ственное право на льгот-
ное оздоровление и отдых. 
Речь идет о полной или ча-
стичной оплате стоимости 
путёвок в оздоровительные 
лагеря и проезда к месту 
отдыха и обратно для детей 
и их сопровождающих в со-
ставе организованной груп-
пы, полной оплате питания 
в лагерях с дневным пребы-
ванием.

«Законопроект так же 
расширяет перечень катего-
рий граждан, имеющих пра-
во на единовременную де-
нежную выплату до 100 ты-
сяч рублей на газификацию 
индивидуальных жилых до-
мов и домов блокирован-
ной застройки. Эта льго-
та теперь распространена 
на членов семей сотрудни-
ков Следственного комите-
та – их супругов, родителей 
и детей до 18 лет или стар-
ше, если они получили ин-
валидность до совершен-
нолетия», – пояснил пред-
седатель комитета област-
ного Собрания по социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Сергей ЭММАНУИ-
ЛОВ.

АЛКОГОЛЬ
ПО НОРМАМ

Сразу в двух чтениях 
на сессии был принят за-
кон, регламентирующий 
требования к объектам об-
щественного питания, где 
может продаваться алко-
голь. Нововведение каса-
ется большой кампании 
по борьбе с так называе-
мыми «наливайками». Вла-
дельцы такого бизнеса за-
частую не согласны с зако-
нодателями и трактуют тре-
бования по-своему, занима-
ясь поиском лазеек, обра-
щаются в суды.

Как пояснил председа-
тель комитета по лесопро-
мышленному комплексу, 
сельскому хозяйству, приро-
допользованию и экологии 
Александр ДЯТЛОВ, на фе-
деральном уровне принят 

закон, разрешающий роз-
ничную продажу алкоголь-
ной продукции в сезонных 
залах обслуживания посе-
тителей, расположенных 
на территории, прилегаю-
щей к объекту общественно-
го питания, – то есть на ве-
рандах. При этом в Архан-
гельской области запреще-
на торговля горячительными 
напитками после 23 часов 
в объектах питания площа-
дью менее 70 метров, и, что-
бы новый закон не стал ла-
зейкой для хозяев «налива-
ек», в законе отдельно про-
писано, что площадь улич-
ных залов не должна вхо-
дить в общий метраж само-
го заведения.

Кроме того, региональ-
ным законом уточняется: 
продажа алкоголя в объек-
тах общественного питания 
осуществляется в рестора-
нах, барах, кафе, буфетах, 
места нахождения которых 
указаны в лицензии, в со-
ответствии с требованиями 
к объектам общественного 
питания, установленными 
межгосударственным стан-
дартом ГОСТ. По мнению де-
путатов, это поможет над-
зорным органам эффектив-
нее осуществлять контроль 
за соблюдением установ-
ленных на территории на-
шего региона ограничений 
продажи алкогольной про-
дукции.

С ГАРАНТИЕЙ 
ТРУДОУСТРОЙСТВА
Важные изменения в за-

кон «О государственных га-
рантиях трудовой занято-
сти инвалидов на террито-
рии Архангельской области» 
поддержали депутаты реги-

онального парламента. Бла-
годаря законопроекту, при-
нятому сразу в двух чтени-
ях, люди с ограниченными 
возможностями здоровья 
получат больше возможно-
стей для трудоустройства.

«Изменения связаны 
с недавней трансформа-
цией федерального зако-
нодательства, – поясни-
ла заместитель председа-
теля комитета по социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Екатерина ПОЗДЕ-
ЕВА. – Главная новелла со-
стоит в том, что если рань-
ше квота для приёма инва-
лидов на работу устанавли-
валась, когда на предприя-
тии трудилось более 100 че-
ловек, то теперь эта норма 
снижена до 35. Сама квота 
остается прежней – на уров-
не трёх процентов от сред-
несписочной численности 
работников».

Документом также ак-
туализируются полномо-
чия государственных орга-
нов власти, местного само-
управления, служб занято-
сти в сфере содействия за-
нятости инвалидов, опре-
делён перечень меропри-
ятий, включающий среди 
прочего прохождение про-
фессионального обуче-
ния, получение дополни-
тельного профессиональ-
ного образования в соот-
ветствии с востребован-
ностью данных специаль-
ностей на рынке.

МЕСТНОЕ 
САМОУПРАВЛЕНИЕ: 

НОВЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ
Региональные парла-

ментарии подписали на сес-
сии соглашение о взаимо-

действии с Советом муни-
ципальных образований Ар-
хангельской области. Сто-
роны будут взаимодейство-
вать при разработке проек-
тов законов в сфере мест-
ного самоуправления, бюд-
жетных отношений, утверж-
дении стратегии социально-
экономического развития 
Архангельской области.

Подписи под докумен-
том поставили председа-
тель Архангельского об-
ластного Собрания Екате-
рина ПРОКОПЬЕВА и пред-
седатель правления Сове-
та муниципальных образо-
ваний Архангельской обла-
сти Игорь АРСЕНТЬЕВ.

«Вместе с муниципали-
тетами на различных пло-
щадках, в том числе на за-
седаниях Координационно-
го совета представительных 
органов муниципальных об-
разований, мы рассматри-
ваем важнейшие вопросы, 
которые напрямую влия-
ют на развитие территорий 
и благополучие людей. Уве-
рена, что подписание согла-
шения расширит спектр вза-
имодействия законодателей 
с муниципальными образо-
ваниями», – подчеркнула 
Екатерина Прокопьева.

С о г л а ш е н и е  т а к ж е 
предусматривает обмен ин-
формацией по различным 
вопросам, участие предста-
вителей ассоциации в ра-
боте сессий, комитетов, 
экспертно-консультативных 
советов, заседаниях Коор-
динационного совета, про-
ведении круглых столов, 
а депутатов областного Со-
брания – в мероприятиях 
Совета муниципальных об-
разований.

Основные итоги июньской сессии регионального парламента

Социальные 
гарантии –
в приоритете

Девятая, заключительная в этом сезоне 
сессия Архангельского областного Собрания 
состоялась 26 июня. Депутаты внесли 
изменения и дополнения в областной закон 
о бюджете на 2024-й и плановый период 
2025 и 2026 годов, приняли в двух чтениях 
изменения в закон «О государственных 
гарантиях трудовой занятости инвалидов 
на территории Архангельской области» 
и закон, регламентирующий требования 
к объектам общественного питания, 
в которых может продаваться алкоголь.

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Екатерина ПРОКОПЬЕВА, председатель 
Архангельского областного Собрания депутатов:

– В Год семьи мы продолжаем совершенствовать меры 
поддержки многодетных семей. Выполняя поручение пре-
зидента, предоставляем семьям возможность бесплат-
но посещать музеи, парки культуры и отдыха, выставки 
на территории Архангельской области независимо от ме-
ста жительства. Это касается как государственных, так 
и муниципальных учреждений. Порядок и условия их бес-
платного посещения многодетными семьями должно опре-
делить правительство Архангельской области. Кроме того, 
по просьбе семей, живущих в нашем регионе, мы расши-
рили возможности использования выплаты, которая пре-
доставляется взамен бесплатного земельного участка.
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СПРАВКА «БК»:
Владимир Резицкий – один из основателей 
отечественного фри-джаза, флейтист, композитор, 
альт-саксофонист. Организатор и лидер джаз-
группы «Архангельск», широко известной в нашей 
стране и за рубежом. Заслуженный артист 
России, лауреат многочисленных советских, 
российских и международных джазовых 
фестивалей. Создатель музыкального фестиваля 
«Международные дни джаза в Архангельске».

Архангельский городской культурный 
центр – место, обладающее особой 
энергетикой. Недаром его считают 
знаковым и архангельские строители, 
и джазовые музыканты: АГКЦ словно 
хранит созидательный дух Архангельска, 
идёт ли речь о возведении зданий или 
о создании новых музыкальных направлений. 
В преддверии 440-летия областного центра 
сквер около АГКЦ получил имя легендарного 
джазмена Владимира РЕЗИЦКОГО – это 
событие отметили 25 июня.

Сквер у АГКЦ благо-
устроили в 2021 году по фе-
д е р а л ь н о й п р о г р а м м е 
«Формирование комфорт-
ной городской среды», за-
тем капитально отремон-
тировали само здание уч-
реждения культуры. К сло-
ву, на нём ещё в 2002-м была 
установлена мемориальная 
доска в память о Владимире 
Резицком. Здесь он играл, 
творил, продумывал свои 
музыкальные фестивали –
«Международные дни джа-
за в Архангельске»…

Музыкальные мотивы 
в оформлении сквера были 
заложены изначально – по-
пулярным арт-объектом 
в нём стала словно спле-

тённая из весенней зеле-
ни гитара. Идея присвое-
ния скверу имени Резицко-
го принадлежит сыну музы-
канта – Спартаку РЕЗИЦ-
КОМУ, который много лет 
работает над сохранением 
наследия отца. В 2022 году 
Спартак создал полноме-
тражный документальный 
фильм «Владимир Резиц-
кий. Джаз-Архангел».

«Прошло всего чуть-
чуть, немножко времени –
23 года – с того дня, когда 
именно здесь, на большой 
сцене мы прощались с Вла-
димиром Резицким. Со-
бралось очень много на-
роду. Резицкого провожа-
ли бурными аплодисмента-
ми. И звучали они не в по-
следний раз: музыка живёт, 
и мы обязательно услышим 
её здесь сегодня. Но пока 
хочу сказать, что уже тог-
да высказывались пожела-
ния назвать в честь Резиц-
кого в Архангельске улицу 
или сквер. Кстати, мы жили 
семьёй на улице Розы Люк-
сембург, и ещё при жиз-
ни отца её в народе в шут-
ку называли улицей Рези-
Люксембург, – с улыбкой 
вспоминает Спартак Вла-
димирович. – А то, что имен-
но это место должно носить 
имя Владимира Резицкого, 
буквально витало в возду-
хе. Здесь он работал, при-
чём с большой энергией, 
и пусть эта энергия напол-
нит сквер, вдохновит на про-
ведение событий – не только 
в музыкальном, но и в дру-
гих направлениях искус-
ства».

Как отметил на этом, 
можно сказать, втором дне 
рождения сквера глава Ар-
хангельска Дмитрий МО-

РЕВ, и комиссия по город-
ской топонимике и памятни-
кам мемориального значе-
ния, и депутаты городской 
Думы единогласно одобри-
ли предложение о присво-
ении обновлённой обще-
ственной территории име-
ни знаменитого архангель-
ского музыканта. Не было 
никаких сомнений, хотя пре-
ния по таким вопросам слу-
чаются, и нешуточные. Вы-
сказывались лишь сожале-
ния о том, что это не прои-
зошло раньше.

«Сегодня на карте Ар-
хангельска зафиксирова-
но имя нашего прослав-
ленного земляка – Влади-
мира Петровича Резицко-
го, который сделал очень 
многое для развития го-
родской культурной среды 
и для того, чтобы наш го-
род с его исключительной 
музыкальной атмосферой 
знали далеко за предела-
ми региона и даже страны. 
Есть такое негласное пра-
вило в топонимике: не спе-
шить. Роль конкретного че-
ловека, личности в истории 
города должна пройти про-
верку временем. И совер-
шенно точно, что имя Ре-
зицкого эту проверку про-
шло: мы помним и гордим-
ся. Но самое главное, что 
начатое Владимиром Пе-

тровичем живёт», – уверен 
глава Архангельска.

Действительно, наш го-
род сохранил за собой ста-
тус одной из джазовых сто-
лиц страны, а фестиваль 
«Международные дни джа-
за» в Архангельске стара-
ниями известного музыкан-
та Тима ДОРОФЕЕВА и его 
единомышленников возрож-
дён и проводится по сей 
день.

«Мы рассчитываем, что 
сквер у АГКЦ будет разви-
ваться именно как музы-
кальный, необязательно 
только джазового направле-
ния, – по аналогии с Литера-
турным сквером на Чумба-
ровке. Пусть при этом он ме-
няется, дополняется новы-
ми тематическими элемен-
тами и событиями», – поже-
лал Дмитрий Александро-
вич.

Один из таких артефак-
тов сегодня уже установили 
на скамейке в сквере Дми-
трий Морев, Спартак Ре-
зицкий и внучка Владимира 
Петровича Ева: это табличка 
с изображением саксофона 
и надписью «Сквер имени 
Владимира Резицкого».

К слову, Ева Резицкая 
играет на пианино, являет-
ся лауреатом и обладате-
лем гран-при многочислен-
ных джазовых конкурсов. 
А день присвоения скверу 
у АГКЦ имени деда совпал 
с её днём рождения. Само-
му Владимиру Резицкому 
в 2024 году исполнилось бы 
80 лет. О связи поколений, 
в том числе через музыку, 
в этот тёплый солнечный 
вечер напомнило и то, что 
открыть музыкальную про-
грамму доверили молодым 
исполнителям джаза.

Сквер около АГКЦ назвали в память о знаменитом архангельском музыканте

Джаз в сквере Резицкого

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

фото Ильи Леонюка

БК

Созидающий бизнес Архангельска

«Бизнес-класс» со-
вместно с  админи-
страцией Архангель-
ска продолжает спе-
циальный проект, при-
уроченный к юбилею
областного центра: мы
рассказываем о пред-
принимательских ини-
циативах и компани-
ях, которые преобра-
жают ландшафт у сво-
их офисов и магази-
нов, организуют фото-
зоны, устанавливают
арт-объекты и малые
архитектурные формы
или даже выпускают
специальную продук-
цию с  логотипом го-
рода – словом, дела-
ют областной центр
ещё более комфорт-
ным и красивым.

Накануне празднования Дня города на площади 
Ленина в областном центре установили фотозону 
«440 Архангельск». Новый арт-объект – достаточно 
сложная конструкция, каждая цифра состоит 
из 70 элементов, однако мастера ООО «Фабрика 
светопрозрачных конструкций» выполнили работу 
всего за 10 дней.

Пришлось приложить уси-
лия, чтобы инсталляция была 
не только привлекательна внеш-
не, но и функциональна, могла вы-
держать капризы природы.

«Главное, что нам удалось во-
плотить в жизнь изначальную 
идею – создать фотозону из тради-
ционных для Севера материалов. 
Конструкция деревянная: верхняя 
часть, как мачты кораблей, выпол-
нена из сосны, «пол» выстлан па-
лубной лиственницей. Это специ-
альный сорт с покрытием, благо-

даря которому доска не скольз-
ит и срок её службы значительно 
увеличивается, – рассказал генди-
ректор «Фабрики светопрозрачных 
конструкций» Андрей ИЛЬИН. –
К слову, на 435-летие Архангель-
ска наша компания изготовила фо-
торамку, которая была установ-
лена на проспекте Чумбарова-
Лучинского и пользовалась боль-
шой популярностью у горожан. 
Сейчас мы приглашаем жителей 
и гостей города сделать эффект-
ные кадры с новым арт-объектом».

Фотозона на центральной площади
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КОММЕНТАРИЙ:
Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель 
Архангельской 
городской Думы:

– Крайне 
а к т у а л ь н ы й 
вопрос – вне-
сение изме-
нений в Устав 
А р х а н г е л ь -
ска: теперь 
в нём будет 
чётко прописано, что иноаген-
ты не могут баллотироваться 
в депутаты городской Думы, 
в принципе не могут быть депу-
татами муниципального пред-
ставительного органа, не впра-
ве подавать документы на кон-
курс по выбору главы. Важная 
мера, которая исключит воз-
можность негативного влияния 
извне на важные для города ре-
шения.

Стоит отметить эффектив-
ность финансового блока го-
родской администрации, бла-
годаря которой возникла эко-
номия бюджетных средств. Вы-
свободившиеся деньги пере-
распределили как на социаль-
ную сферу, так и на нужды го-
родского хозяйства.

Традиционно много вопро-
сов вызвала информация о про-
хождении прошлого отопитель-
ного сезона и подготовке к сле-
дующему. Обследование тепло-
вых сетей начнётся с 1 июля, 
на осенней сессии заслушаем 
отчёт об их состоянии.

Весь этот период депута-
ты нового, 28-го созыва плот-
но трудились, особенно хочу от-
метить тех, кто вошёл в состав 
депутатского корпуса впервые: 
поднимают проблемы, вносят 
предложения, к которым при-
слушиваются более опытные 
коллеги. Считаю, что свежий 
взгляд нужен всегда.

Формально сейчас депутаты 
уходят на каникулы, но при этом 
они продолжат работу в своих 
округах, будут общаться с из-
бирателями, проводить приё-
мы, контролировать выполне-
ние контрактов многочисленны-
ми подрядными организация-
ми – по ремонту дорог, благо-
устройству общественных тер-
ритории, капитальному ремон-
ту в социальных учреждениях 
и т.д. Такой план для себя наме-
тили все коллеги.

В областном центре состоялась последняя перед 
летними каникулами сессия Архангельской городской 
Думы. В повестке дня было более двадцати вопросов, 
ключевыми из которых стали изменения в Устав 
Архангельска, корректировки текущего бюджета, 
а также отчёт администрации об итогах прошедшего 
отопительного периода и подготовке к предстоящему 
осенне-зимнему сезону.

Изменения, внесённые на сес-
сии городской Думы в Устав Архан-
гельска, связаны с уточнением фе-
дерального, регионального зако-
нодательства и касаются статуса 
иноагента. Отныне получение та-
кого статуса служит основанием 
для досрочного прекращения де-
путатских полномочий. Иноаген-
ты, то есть люди, получающие под-
держку из-за рубежа или находя-
щиеся под иностранным влияни-
ем, не могут замещать депутат-
ские и любые другие выборные 
должности в органах местного са-
моуправления.

«Изменения в Устав не про-
сто приводят нашу нормативную 
базу в соответствие с федераль-
ным законодательством – сегод-
ня они более чем актуальны: лоб-
бирование интересов другого го-
сударства при осуществлении му-
ниципальной политики недопусти-
мо», – подчеркнул председатель 
комиссии по административно-
правовым вопросам, местному 
самоуправлению, этике и регла-
менту городской Думы Максим 
ХОХУЛИН.

Следующим пунктом на сессии 
было дополнительное распреде-
ление около 41,3 млн рублей бюд-
жетных средств: это деньги, сэко-
номленные на досрочном завер-
шении муниципальных контрактов 

на услуги банка, – результат гра-
мотной работы финансового бло-
ка администрации города.

«Львиная доля этой суммы бу-
дет направлена на исполнение 
судебных решений, в основном 
по жилью, предписаний контроли-
рующих органов. Свыше 4 милли-
онов рублей выделяется средней 
школе № 34 на капитальный ре-
монт системы пожарной безопас-
ности», – уточнил член комиссии 
по вопросам бюджета, финансов 
и налогов городской Думы Дми-
трий ШАБУНЯЕВ.

Отопительный сезон 2023-
2024 годов в Архангельске про-
шёл без серьёзных сбоев, одна-
ко несколько неприятных инци-
дентов всё же произошло. В част-
ности, в декабре 2023 года из-за 
выхода из строя оборудования 
(течи) в котельной на улице По-
стышева, находящейся в ведении 
ООО «ТЭПАК», были значитель-
но снижены параметры теплоно-
сителя в посёлке 25-го лесоза-
вода: похолодало в 50 жилых до-
мах, детском саду и школе. Вскоре 
там же обнаружился дефект на ма-
гистральной теплотрассе.

Дважды, уже весной, постра-
дал центр города в районе про-
спекта Обводный канал: дали 
о себе знать дефекты практиче-
ски на одном и том же участке те-
пловых сетей ТГК-2 от Архангель-
ской ТЭЦ.

«Во всех случаях теплоснаб-
жение потребителей было до-
статочно оперативно возобнов-
лено, – отметила и.о. директора 
департамента городского хозяй-
ства Елена МАЛАХОВА. – Одна-
ко во избежание повторения си-
туаций уже принимаются меры. 
ТГК-2 включила в свою инвести-
ционную программу мероприя-
тия по замене аварийного участ-
ка, правда, выполнить их пла-
нируется в двухлетний срок –
до конца 2025 года. На улице По-
стышева за счёт средств феде-
рального бюджета ведётся ра-
бота по строительству новой 
котельной на пеллетах. В рам-
ках этой же программы до кон-
ца года должна быть построена 
пеллетная котельная на острове 
Краснофлотском. На других ло-
кальных источниках тепла так-
же проводятся масштабные ра-
боты по модернизации и рекон-
струкции».

И основная ставка в этом про-
цессе сделана на газификацию.

«В данный момент идёт подго-
товка к новому осенне-зимнему 
сезону, и в этом смысле лето –
время активных ремонтов на се-
тях и котельных. Их итоги нам 
представят ближе к началу ото-
пительного периода. Пока же от-
мечу достаточно высокие темпы 
газификации территории горо-
да. Сегодня от профильного де-
партамента мы услышали, в част-
ности, что даже раньше намечен-
ного срока газ придёт в Маймак-
санский округ, посёлок Эконо-
мия. В левобережных районах 
уже переводят локальные котель-
ные на газ. Уверен, что это зна-
чительно улучшит теплоснабже-
ние этих микрорайонов», – резю-
мировал председатель комиссии 
по вопросам городского хозяй-
ства и экологии городской Думы 
Михаил ИВАНОВ.

***
Следующая сессия Архан-

гельской городской Думы прой-
дёт в конце сентября.

Депутатский портфель

Устав, бюджет и инвестиции в тепло

Рита ИЛЬИНА

фото Алексея Липницкого

БК

Созидающий бизнес Архангельска

Яркий акцент важной даты
Этот арт-объект ко дню рождения 
Архангельска появился чуть раньше: его 
автор – группа компаний «АИР» – разместила 
на фасаде своего жилого комплекса 
«Город’А» на улице Гайдара вывеску 
с юбилейным логотипом. Ширина 
конструкции – 2,5 метра.

Когда администрация 
города обратилась в груп-
пу компаний с идеей соз-
дания вывески с логотипом 
праздника, руководство 
«АИР» сразу же согласи-
лось. Заказ сделали у мест-
ной производственной ком-
пании «Народная реклама». 
Конструкция была выполне-
на и смонтирована за счёт 
средств девелопера. Она 
полностью соответствует 
бренд-буку празднования 

юбилея города. Необходи-
мо было пройти и процеду-
ру согласования, посколь-
ку световая конструкция со-
держит изображение герба 
города, но с этим проблем 
не возникло.

Как говорят в компании, 
сейчас, когда на Севере бе-
лые ночи, вывеска уже смо-
трится неплохо, но зимой 
подсвеченный знак станет 
ещё ярче и выразительнее, 
будет виден издалека. Деве-

лопер планирует обустрой-
ство архитектурной подсвет-
ки всего жилого комплекса. 
Сейчас на объекте идут вну-
тренние работы, а также про-
кладка наружных сетей. Со-
всем скоро десятки семей 
Архангельска отпразднуют 
здесь новоселье. В компании 
отмечают, что горожане теп-
ло встретили подарок Архан-
гельску, благодаря ему дом 
привлекает дополнительное 
внимание.

«Для меня Архангельск 
стал родным и любимым. Гор-
жусь историей города и со-
временными его достижени-
ями, тем, как развивается, 
осваивает окраины и стро-
ится ввысь столица Помо-
рья. Верю в прекрасное буду-
щее Архангельска. Размеще-
ние логотипа на фасаде ново-

стройки на Гайдара – скром-
ный вклад в празднование 
юбилея нашего общего дома, 
знак моего участия в судьбе 
города, неравнодушия к его 
облику и традициям», – рас-
сказала генеральный дирек-
тор группы компаний «АИР» 
Вера МАКСИМЕНКО.

К слову, группа компаний 
всегда ответственно под-
ходит к строительству сво-

их объектов и благоустрой-
ству прилегающей терри-
тории. Так, при сдаче пер-
вой очереди домов на ули-
це Гайдара девелопер по-
строил большую детскую 
площадку с безопасным по-
крытием, сделал дополни-
тельную парковку, которой 
не было в плане, посчитав, 
что парковочных мест в про-
екте недостаточно.
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В 2024 году научно-образовательному центру 
«Российская Арктика: новые материалы, 
технологии и методы исследования» 
исполняется 4 года. Его ядром является 
Северный Арктический федеральный 
университет им. М. В. Ломоносова. За этот 
небольшой срок НОЦ стал центром 
объединения науки, бизнеса и образования. 
Результаты совместной работы уже 
внедряются в производство, появляются 
в открытом для использования доступе.

О ключевых проектах, 
а также об итогах прошло-
го года в деятельности цен-
тра «Бизнес-классу» расска-
зал научный руководитель 
НОЦ «Российская Арктика: 
новые материалы, техноло-
гии и методы исследования» 
САФУ имени М. В. Ломоно-
сова Марат ЕСЕЕВ.

– Марат Каналбеко-
вич, каковы ключевые 
направления работы НОЦ 
«Российская Арктика»?

– Сегодня в научно-
образовательном центре 
реализуется 11 больших 
технологических проектов 
по пяти основным направ-
лениям. Это судостроение, 
разведка, добыча и пере-
работка полезных ископа-
емых, использование био-
ресурсов, здоровьесбере-
жение человека в Аркти-
ке, а также всё, что связано 
с созданием инфраструкту-
ры, в том числе строитель-
ством жилья в северных ши-
ротах. В каждом из проектов 

есть ряд мероприятий, ко-
торые ведут участники НОЦ, 
а их на сегодня уже 82, в том 
числе – ведущие предприя-
тия региона.

– Недавно было объ-
явлено о разработке уни-
кального робота для су-
достроения. Расскажите 
об этом проекте.

– П р и  п о д д е р ж к е 
НОЦ «Российская Аркти-
ка» специалисты научно-
и с с л е д о в а т е л ь с к о г о 
проектно-технологического 
бюро «Онега» разработали 
уникальный роботизирован-
ный комплекс, позволяющий 
исследовать и получать дан-
ные из ограниченных для 
доступа пространств. При-
бор применяется в судо-
строении, и на него есть 
конкретный заказ от пред-
приятий. Устройство обо-
рудовано колёсами на теле-
скопических «ножках», спо-
собных подстраиваться под 
размеры трубы. Также ком-
плекс оснащён видеокаме-

рами и лазерными дально-
мерами для сбора инфор-
мации. Данные по Wi-Fi пе-
редаются в центр обработ-
ки, где создаётся 3D-модель 
внутреннего пространства. 
Этот проект мы вели более 
трёх лет, и сейчас прибор 
проходит поверку как сред-
ство измерения.

– Какова роль НОЦ 
в реализации этого про-
екта?

– Концепция проек-
та была разработана кол-
лективом НИПТБ «Онега». 
Мы подключились к её ре-
ализации д ля сопрово-
ждения и софинансирова-
ния. Уточню, что мы можем 
финансово поддерживать 
научно-исследовательские 
работы (НИРы), а так же 
научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские 
работы (НИОКРы).

В НОЦ развиваются 
и другие проекты в сфе-
ре судостроения, для их 
реализации мы применя-
ем аддитивные техноло-
гии, 3D-проектирование, 
реверс-инжиниринг. Иници-
атором выступил пул пред-
приятий. Активно работа-
ем с СПО «Арктика». На этот 
год запланировали образо-
вательную составляющую. 
Наши специалисты, в дан-
ном случае сотрудники тех-
нопарка САФУ, члены сту-
денческого конструктор-
ского бюро, прошли обуче-
ние у ведущих специалистов 
Москвы и Санкт-Петербурга 
в этой области. А затем под-
ключились к разработке об-
разовательной программы 
и её реализации. Так, в этом 
году СПО «Арктика» намере-
но направить на обучение 
своих технологов, инжене-
ров. До этого мы отработа-
ли со «Звёздочкой» и «Оне-
гой», предлагаем и Севмашу 
подключиться к программе. 
Самое главное, что во вре-
мя обучения формируются 
команды, где есть как люди 
от науки и образования, так 
и производственники. Они 

учатся взаимодействовать, 
а затем уже вместе работа-
ют над проектом.

– Кроме судострои-
тельного кластера, в НОЦ 
разрабатываются проекты 
для лесопромышленного 
комплекса, целлюлозно-
бумажного производства. 
С какими предприятиями 
сотрудничаете?

– Здесь нашими основ-
ными партнёрами являются 
Архангельский ЦБК и Груп-
па компаний «Титан». Также 
есть небольшие инноваци-
онные компании, такие как 
ООО «Торин». У них появля-
ются хорошие идеи, напри-
мер по производству об-
вязочных машин, которые 
применяются в ЦБП. Как 
ни странно, российских ана-
логов им нет, есть только за-
падные либо китайские. При 
этом машины востребова-
ны. Для решения этой зада-
чи мы подключаем реверс-
инжиниринг, чтобы соста-

вить техническую докумен-
тацию.

Ещё один большой про-
ект с «Торином» направлен 
на создание котла для вар-
ки целлюлозы. На его разра-
ботку и создание потребует-
ся как минимум 500 милли-
онов рублей. К проекту при-
влекаем и других индустри-
альных партнёров. В этом 
одно из преимуществ НОЦ: 

не замыкать проект на од-
ном участнике, а вовлекать 
в него другие компании, на-
учные центры.

Кроме того, с «Торином» 
мы реализовали совмест-
ный проект с Центром судо-
ремонта «Звёздочка» – его 
центром пропульсивных си-
стем, где действует адди-
тивное производство изде-
лий из металлопорошка. Под 
заказ была сделана деталь 
машины для целлюлозно-
бумажного производства. 
Чертежи выполнили наши 
специалисты из «Техно-
парка» вместе с «Торином». 
А затем по этим чертежам 
на «Звёздочке» была изго-
товлена деталь. Она уже ис-
пользуется непосредствен-
но на производстве.

– Какие проекты реа-
лизуются в сфере развед-
ки, добычи и переработ-
ки полезных ископаемых?

– Из крупных можно от-
метить проект с «Севералма-
зом» по методам подготов-
ки оборотной воды, отделе-
нию воды от сапонита. Он по-
лучил своё развитие имен-
но в НОЦ. Сапонитсодержа-
щие среды являются отхода-
ми добычи алмазов. И этих 
«хвостов» стало очень мно-
го. Поэтому появилась идея 
начать перерабатывать их во 
что-то полезное. Сейчас за-
нимаемся созданием моро-
зостойкой добавки к бето-
нам, изучением возможно-
стей использования сапони-
та в качестве удобрений.

Параллельно реализует-
ся проект с «АГД Даймондс». 
Направлений два. Пер-
вое – использование син-
тетических алмазов. Вме-
сте с предприятием мы ра-
ботаем над созданием кван-
тового магнитометра. Вто-
рое направление – помощь 
компании в развитии под-
земной добычи алмазов: 
есть задачи, связанные с бе-
тонированием, созданием 
шахт. И для укрепления их 
стен, кстати, можно приме-
нять тот же сапонит.

– Какие есть перспек-
тивные направления, к ко-
торым НОЦ мог бы под-
ключиться?

– В первую очередь это 
развитие Архангельского 
транспортного узла и всё, 
что касается Северного 
морского пути, логистики. 
Пока мы работаем по этому 
направлению только с Се-
верным УГМС – в части мо-
ниторинговых исследова-
ний, ледовой обстановки 
и изучения биоразнообра-
зия в Арктике. Но есть пер-

спективы развития. Архан-
гельск и Мурманск – круп-
нейшие арктические пор-
ты, перед которыми стоят 
задачи по увеличению гру-
зопотока. И здесь нам важ-
но найти серьёзного инду-
стриального партнёра, кото-
рый заинтересован в разви-
тии этого направления.

– Сейчас активно об-
суж даются изменения 
в Налоговый кодекс РФ, 
в частности планируется 
сделать вклад в иннова-
ции, научные разработ-
ки экономически выгод-
ным для предприятий. 
Ожидаете ли вы в связи 
с этим повышения внима-
ния компаний к деятель-
ности НОЦ и его дальней-
шему развитию?

– Безусловно. Так же 
развитию НОЦ будет спо-
собствовать появление кам-
пуса мирового уровня «Ар-
ктическая звезда». На его 
базе планируется открыть 
новые лаборатории, что 
даст дополнительный им-
пульс развитию проектов.

Но и сегодня мы отме-
чаем повышение интереса 
к разработкам в НОЦ. Рас-
ширяется география участ-
ников. Кроме трёх регионов-
инициаторов – напомню, 
это Архангельская область, 
Мурманская область и Не-
нецкий автономный округ – 
к нам присоединились ещё 
восемь: от Дальнего Вос-
тока, Приморского края 
до Калининграда, от севе-
ра до юга страны. Благода-
ря этому приобретаем но-
вые компетенции.

Кроме того, мы сосредо-
точились на повышении та-
кого показателя, как уровень 
готовности технологий. Ос-
новная проблема научных 
разработок – это так называ-
емая «долина смерти» меж-
ду исследованиями, которые 
проводят учёные, и реальным 
внедрением их результатов 
в деятельность предприя-
тий. Зачастую у науки просто 
не хватает на это ресурсов, 
к тому же это не отвечает не-
посредственно её задачам. 
А производствам не всег-
да хватает компетенций. 
И научно-образовательный 
центр как раз становится 
мостиком над этой «доли-
ной», связывает бизнес, на-
уку и образование для того, 
чтобы разработки доходили 
до внедрения.

– Каковы, если корот-
ко, дальнейшие планы 
НОЦ?

– В ближайшее вре-
мя нас ожидает большая 
перезагрузка: мы гото-
вим программу деятель-
ности на 2025-2030 годы. 
Основной упор оставляем 
на прежних направлениях. 
Возможно, будем активнее 
развивать проекты, связан-
ные с использованием бес-
пилотных систем, авиаци-
онных и морских средств. 
Также будет сделан акцент 
на проекты с цифровыми 
технологиями, биотехно-
логиями, взаимодействие 
с добывающими предприя-
тиями. Мы открыты для со-
трудничества.

Беседовала 
Анастасия 

НЕЗГОВОРОВА.

Наука и производство

«НОЦ становится мостом 
во внедрении разработок»

При поддержке НОЦ «Российская Арктика» 
специалисты НИПТБ «Онега» разработали уникальный 

роботизированный комплекс для судостроения
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В Архангельской области завершился второй этап 
испытаний инновационного функционального 
продукта на основе ацидофилина. Над его 
разработкой трудились университеты, аграрии 
и крупные предприятия нашего и других регионов. 
Результаты повторных испытаний будут представлены 
ближе к сентябрю. Вместе с тем уже начинается 
применение этого продукта в питании работников 
вредных производств.

Напомним: инновационный 
функциональный продукт на ос-
нове ацидофилина – результат 
совместной работы агрохолдин-
га «Белозорие», Архангельского 
водорослевого комбината, АЦБК, 
САФУ, СГМУ, ООО «Компания Зе-

лёный Город» (г. Нижний Новгород) 
и его коллег и партнеров из Архан-
гельска. Это инновационный кис-
ломолочный продукт для питания 
северян, содержащий витамины 
D, A, B12 и йод. Проект реализует-
ся в рамках НОЦ мирового уровня 
«Российская Арктика: новые ма-
териалы, технологии и методы ис-
следования» и под кураторством 
министерства экономического 

развития, промышленности и на-
уки Архангельской области.

В 2022 году в рамках проекта 
проводилось исследование вли-
яния ацидофилина на самочув-
ствие работников АЦБК, кото-
рые проходили оздоровительный 
курс в санатории-профилактории 
«Жемчужина Севера» (АО «БЫТ»). 
Было подтверждено положитель-
ное влияние продукта на рабо-
ту желудочно-кишечного тракта. 
А добавление водорослей к аци-
дофилину позволяет улучшить по-
лезные свойства лактобактерии.

Результаты исследований но-
вого продукта на основе ацидо-
филина показали его эффектив-
ность. У агрохолдинга «Белозо-
рие», в частности, есть уверен-
ность в том, что инновационному 
продукту можно найти самое ши-
рокое применение. И в итоге «Бе-
лозорие» выпустил его под брен-
дом Lamina Balance. Сегодня аци-
дофилин с водорослями можно 
найти на полках магазинов. Про-
дукт получил ряд наград: гран-при 
на WorldFood Moscow 2023, а так-
же золотую и серебряную ме-
дали конкурса «Инновационный 
продукт» в рамках выставки Neva 
Buyers Week в прошлом году. Кро-
ме того, авторский коллектив, соз-
давший Lamina Balance, стал об-
ладателем Ломоносовской пре-
мии.

«Следующим этапом реализа-
ции проекта станет использование 
функционального продукта в про-
филактическом питании сотрудни-
ков Архангельского целлюлозно-

бумажного комбината, – расска-
зал «Бизнес-классу» заместитель 
генерального директора агрохол-
динга «Белозорие» Александр 
ГРЕЧАНЫЙ. – Этому предшество-
вала большая работа: мы встреча-
лись с руководством АЦБК, прово-
дили беседы с сотрудниками, рас-
сказывали им о создании продук-
та и его свойствах, проводили де-
густации. Очень порадовала ре-
акция людей. Многие подходили 
и говорили, что продукт действи-
тельно интересный и вкусный, ин-
тересовались, где его можно при-
обрести».

Примечательно, что некото-
рые сотрудники комбината впер-
вые познакомились с ацидофили-
ном ещё в конце 2022 года в про-
филактории и были приятно удив-
лены тем, что продукт уже есть 
в свободной продаже.

«Знаю о пользе ацидофилина 
и часто покупаю его в магазине, 

но с водорослями ещё не пробо-
вала. Вкусно!» – отметила началь-
ник отдела по ПБ и ЧС управления 
по делам ГО, ЧС и ПБ Архангель-
ского ЦБК Татьяна ДОНЕВА.

В итоге на АЦБК решили ис-
пользовать инновационный про-
дукт в профилактическом пита-
нии сотрудников, которые заняты 
на вредном производстве.

«Стоит отметить, что в про-
филактических целях сотрудники 
предприятия будут получать аци-
дофилин бесплатно. Остальные 
смогут приобрести его в столо-
вой при комбинате. При этом ком-
пания, занимающаяся организаци-
ей питания, пошла навстречу ра-
ботникам комбината и сделала хо-
рошую скидку на всю линейку аг-
рохолдинга «Белозорие». Всё для 
того, чтобы обеспечить сотрудни-
ков АЦБК качественной продукци-
ей», – уточнил Александр Никола-
евич.

Работники АЦБК начнут получать ацидофилин в профилактических целях

Для здоровья заводчан

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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На перекрёстке проспекта Ломоносова 
с улицей Воскресенской в Архангельске 
началась история новой яблоневой аллеи: 
несколько десятков устойчивых к северному 
климату саженцев украсили этот уголок 
города в предъюбилейные дни. Важно 
и то, что дополнительное озеленение идёт 
одновременно с масштабным ремонтом 
проспекта по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги».

Глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ, по его соб-
ственному признанию, уже 
давно перестал считать де-
ревья, высаженные им и его 
семьёй на территории горо-
да, однако вместе с коллега-
ми по администрации муни-
ципалитета, депутатами, ве-
теранами и самыми юными 
помощниками – воспитанни-
ками детского центра «Раду-
га» – внимательно выслушал 
инструктаж от руководителя 
плодопитомника «Садовод» 
Валерия РУШАКОВА.

«Все самые большие, 
сильные и красивые дере-
вья в лесу, если вы обраща-
ли внимание, обычно стоят 
на холмиках, и даже корни 
у них видны. А мы почему-то, 
если яблонька не прижилась, 
на следующий год стремим-
ся закопать новую ещё по-
глубже. Яблони надо са-
жать так, чтобы прикорне-
вая шейка была выше уров-
ня земли, – пояснил Вале-
рий Рушаков. – Это сажен-

цы яблони сортов «китайка 
долго» и «горноалтайская». 
Минус 50 градусов зимой вы-
держивают. Может, помни-
те: в 2017 году у нас в Архан-
гельской области были та-
кие рекордные морозы. Так 
вот: «горноалтайская» не по-
страдала». Почва для посад-
ки – биогумус с трудягами-

червячками – «владимирски-
ми старателями».

Напомним, что семечко 
сотрудничества между ад-
министрацией города и «Са-
доводом» несколько лет на-
зад попало в хорошую почву: 
сейчас специалисты плодо-
питомника не только постав-
ляют саженцы и дают кон-
сультации по уходу за де-
ревьями и кустарниками, 
но и участвуют в различных 
городских мероприятиях, на-
пример в акции «Сад Памя-
ти». Появление нового ябло-
невого уголка в центре горо-
да, как и многие другие со-
бытия июня, было приуроче-
но к 440-летнему юбилею Ар-
хангельска.

«Яблони, на мой взгляд, 
очень украшают город, они 
есть и на площади Лени-

на. Радуют глаз, а во время 
цветения становятся одной 
из любимых фотозон для го-
рожан. Надеюсь, что так бу-
дет и с этой небольшой ал-
леей, все деревья прижи-
вутся. За этим будут следить 
наши партнёры из плодопи-
томника – они дают год га-
рантии, а также сотрудники 
МКУ «Чистый город». В этом 
году, в сентябре, мы должны 
закончить комплексный ре-
монт проспекта Ломоносова 
по президентскому нацпро-
екту, и очень важно, что од-
новременно вдоль него появ-
ляются такие зелёные угол-
ки. Рад, что сегодня с нами 
и ветераны, и юные арханге-
логородцы», – отметил Дми-
трий Морев.

Участков, подходящих 
для роста «зеленых лёгких» 
города, в Архангельске не-
мало, но из-за обилия проло-
женных под землёй коммуни-
каций именно деревья можно 
высадить далеко не везде – 
порой приходится ограничи-
ваться цветами или кустар-
никами. Но здесь, на пере-
крёстке Воскресенской и Ло-
моносова, таких препятствий 
не возникло, уточнил Дми-
трий Александрович.

«Мы не в первый раз уча-
ствуем в посадках дере-
вьев. Представители питом-
ника заверили, что этот сорт 
яблонь очень хорошо чув-
ствует себя на Севере. Дума-
ем, будет очень красиво», – 

считает заместитель пред-
седателя Архангельского го-
родского Совета ветеранов 
Людмила ФРОЛОВА.

Озеленение Архангель-
ска и уход за новыми посад-
ками – одно из направлений 
работы МКУ «Чистый город». 
По словам главы областно-
го центра, предприятие на-
бирает обороты и расширя-
ет список своих компетен-
ций, и сюда входит, конечно, 
не только санитарное содер-
жание улиц и общественных 
территорий.

«Для нас уже знакомая 
функция: в прошлом году 

приняли на содержание не-
скольких аллей в Соломбале, 
парке «Зарусье», – рассказал 
«БК» директор МКУ «Чистый 
город» Алексей БЕЛЬКОВ. – 
В нынешнем сезоне это пер-
вая новая аллея, причём вы-
саженная по такому замеча-
тельному поводу. Отдель-
ных специалистов, занима-
ющихся озеленением, у нас 
на предприятии нет, но есть 
работники, которые отно-
сятся к этому делу с особым 
вниманием и заботой – их 
и направляем, деревья тоже 
любят хорошие руки».

Рита ИЛЬИНА

В Архангельске высадили первую в этом сезоне аллею

Нотки яблонь в букет юбилея
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� «Золотая» книжная полка
Анны Тетериной

Книжная рубрика «Бизнес-
к ласса» продолжает радо-
вать откликами, открывая но-
вые грани мировоззрения лю-
дей из самых разных сфер жиз-
ни Поморья. Сегодня у нас в го-
стях – солистка и художествен-
ный руководитель ансамбля на-
родной музыки «Антари» Анна 
ТЕТЕРИНА:

– Не могу сказать, что много читаю для себя, – в насто-
ящее время чаще с детьми. Недавно со старшим сыном 
читали повесть Е. Коковина «Детство в Соломбале». Пона-
чалу она его не впечатлила, но после того, как я предло-
жила читать по очереди, увлекся и потом даже огорчил-
ся, что книга закончилась. Младший пока любит сказки, 
а также смешные школьные истории В. Драгунского, по-
вести Ю. Коваля, обожает Р. Даля.

Книги о войне мне нравились всегда. Со школьных лет 
запомнился рассказ М. Шолохова «Судьба человека», ко-
торый впоследствии неоднократно перечитывала. С боль-
шим уважением отношусь к главному герою Андрею Соко-
лову, перенёсшему все испытания, выпавшие на его долю, 
и сумевшему при этом остаться человеком. Отмечу также 
роман Б. Васильева «В списках не значился». Его аудиовер-
сию мы прослушали и впоследствии обсуждали с детьми, 
на них он произвёл сильное впечатление.

Расскажу о книге, которая сопровождала меня в тече-
ние всего последнего года, – сборник сказок О. Озаров-
ской «Пятиречие». Сказки рассказаны устами пяти чело-
век, сидящих на берегу реки в ожидании парохода, у каж-
дого из них своя судьба. По мотивам сборника к Дню Рос-
сии мы готовили концерт, который назвали «За пятью ре-
ками»: пытались показать зрителю единство нашей стра-
ны, а также то, что песни, сказы и былины – это часть зем-
ной красоты.

Не могу не вспомнить очень значимую для меня по-
весть В. Короленко «Слепой музыкант», её я прочитала 
во время учёбы в колледже. Поступила без музыкального 
образования, и старшие курсы были для меня очень слож-
ными, причём не только в плане учёбы. На чтение художе-
ственной литературы времени почти не было, и эта по-
весть попала мне в руки совершенно случайно. Я глубоко 
прониклась книгой, стало тепло на душе, она буквально 
вернула меня обратно в жизнь. После прочтения до конца 
не осознала те чувства и эмоции, которые тогда перепол-
няли, понимание пришло недавно: главное – верить в свои 
силы, не бояться жизни, воспринимать её такой, какая она 
есть, со всеми трудностями и сложностями, преодолевать 
их и быть уверенным, что всё будет хорошо.

Читальный зал

Телеком

■ МегаФон улучшил связь 
для дачников Северодвинска

В разгар дачного сезона технические специалисты 
МегаФона построили новые объекты связи в крупном 
садовом товариществе «Двина», расположенном не-
далеко от Северодвинска. Проведённые работы по-
зволили усовершенствовать качество услуг и нарас-
тить скорость передачи данных более чем на 400 са-
довых участках.

Связисты расширили частотный спектр в нескольких ди-
апазонах LTE, увеличив таким образом скорость интерне-
та до 40 Мбит/с. Теперь дачники могут пользоваться услу-
гами связи такого же качества, что и в центре Северодвин-
ска, а также оценить удобство технологии передачи голоса 
в сетях четвертого поколения Voice LTE, с помощью которой 
соединение устанавливается за пару секунд, звук при раз-
говоре становится чётким и кристально чистым, при этом 
интернет-сессию можно не прерывать.

Цифровые улучшения затронули не только дачников 
«Двины», но и автомобилистов, проезжающих по участку 
автотрассы от Кудемского до Солзенского шоссе. По дан-
ным аналитиков МегаФона, только за июнь 2024 года 
абоненты оператора потратили здесь более 6 ТБ трафи-
ка – такого объёма хватит, чтобы посмотреть 50 фильмов 
в 4K-формате.

«Последние несколько лет показали, что многие, выез-
жая за город, работают не только на грядках, но и удалённо 
по основному роду деятельности. Наша задача – предоста-
вить местным жителям самый быстрый интернет не толь-
ко в городе, но и за его пределами. Ориентируясь на по-
требности пользователей, мы устанавливаем новое обо-
рудование и увеличиваем ёмкость существующего в се-
тях четвёртого поколения. Такой подход позволяет увели-
чивать доступность цифровых услуг и обеспечивать высо-
кую скорость передачи данных для абонентов нашего ре-
гиона», – поясняет директор МегаФона в Архангельской об-
ласти Алексей МИХАЙЛОВ.

В Поморье создан первый в своём жанре 
трёхсерийный анимационный фильм 
«Архангельск. На крыльях истории». Над 
ним работали девять детских мультстудий, 
мастера из «Союзмультфильма», а помогали 
им десятки творческих людей – актёры, 
музыканты, композиторы и звукорежиссёры. 
Партнёром уникального проекта стала 
торговая сеть «Петр&скй».

Проек т «Мультсери-
ал к 440-летию Архангель-
ска. Истории, которые рас-
сказывают улицы» стал од-
ним из победителей перво-
го конкурса грантов Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив в 2024 году.

Анимационный фильм 
показывали на разных пло-
щадках в юбилейные для 
Архангельска дни. Первая 
большая премьера состо-
ялась в Архангельском го-
родском культурном цен-
тре 25 июня и, конечно, со-
брала полный зал.

В каждой из трёх серий 
показаны реальные лично-
сти – наши знаменитые зем-
ляки: художник и сказочник 
Степан Писахов, исследова-

тели Арктики Владимир Ру-
санов и Владимир Воронин, 
ненецкий художник Тыко 
Вылка, кормчий Иван Седу-
нов (Рябов). А представляют 
их зрителям забавные пер-
сонажи – чайки Сеня и Ад-
мирал. Сеня – подросток, 
добрый и любознательный, 
но полный «безвекторной» 
активности. А мудрый Адми-
рал объясняет ему, в честь 
кого названы некоторые 
улицы Архангельска. Этого 
героя озвучивал заслужен-
ный артист России Евгений 
ШКАЕВ.

Организатором проекта 
выступил Поморский куль-
турный фонд «Берегиня». 
Как рассказала на премьере 
руководитель фонда Тама-
ра СТАТИКОВА, в создании 
мультсериала приняли уча-
стие юные и взрослые муль-
типликаторы Поморья – в об-

щей сложности более ста, 
четыре режиссёра и сцена-
риста легендарной студии 
«Союзмультфильм», пять ак-
тёров из профессионального 
и любительских театров Ар-
хангельска, два музыканта-
композитора и два звукоре-
жиссёра, консультировали 
авторов сотрудники архан-
гельских музеев. Стоит от-
метить, что почти все они со-
брались в АГКЦ. К слову, ре-
бята и их педагоги из сту-
дий Архангельска, Северо-
двинска, Коряжмы, Котласа, 
Верхнетоемского и Устьян-
ского округов в этот день 
увидели финальный вари-
ант сериала впервые. Рабо-
чий же процесс занял около 
пяти месяцев, причём про-
ходил он в основном в режи-
ме онлайн.

«Все три серии создава-
лись одновременно, а сроки 
были очень сжатыми, поэто-
му считаю, что нам удалось 
сотворить маленькое чудо», – 
рассказала режиссёр студии 
«Союзмультфильм» Камила 
ЭЛЬ-ХАТИБ.

Заместитель главы Ар-
хангельска по социальным 
вопросам Ирина ЧИРКОВА
вручила создателям мульт-
сериала благодарности ад-
министрации города.

«Тот, кто любит мульт-
фильмы, не может быть 
злым или грустным. Когда 
мы только готовили пись-
мо поддержки в Президент-
ский фонд культурных ини-
циатив, у нас уже была уве-
ренность, что задумка будет 
успешной. Но проект стал 
таким грандиозным и яр-
ким, что это не может не вос-
хищать. Дети работали на-
равне с суперпрофессиона-
лами-взрослыми, собралась 
сильная команда. А главное, 
что проект получился воспи-
тательным, образователь-
ным: и сами юные мульти-
пликаторы, и их ровесники-
зрители узнали много ново-
го о нашем крае – так рожда-
ется чувство гордости и со-
причастности к судьбе ма-
лой родины. Надеемся, что 
продолжение будет: улиц 
в Архангельске около пяти-
сот, и многие из них носят 
имена наших известных зем-
ляков, – поделилась впечат-
лениями Ирина Чиркова. – 
Отдельные слова благодар-
ности – партнёрам проекта, 
прежде всего Владимиру 
Клавдиевичу Петровскому 
и его большому коллективу».

Торговая сеть «Петр&скй» 
п р и г о т о в и л а  с ю р п р и з 
и на презентацию анимаци-
онного фильма – торт для 
участников проекта с изо-
бражением Архангельска. 
А в скором времени в мага-
зинах сети появятся сумки-
шопперы под фирменным 
брендом с персонажами 
мультфильма.

«В какое замечательное 
время мы с вами живём: се-
годня, ребята, вы можете 
не только смотреть мульти-
ки, но и сами создавать их 
с использованием совре-
менных технологий. Мы же 
посмотрели все три серии 
на одном дыхании. Тема, 
которую вы выбрали, – рас-
сказ о нашем городе, реги-
оне, людях – очень нужная 
и важная. Вы сделали боль-
шую работу», – отметил, 
обращаясь к юным муль-
типликаторам, Владимир 
ПЕТРОВСКИЙ.

Арт-проект

На крыльях мультипликации

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

КОММЕНТАРИЙ
Владимир ПЕТРОВСКИЙ,
генеральный директор ТС «Петр&скй»:

– Наша компания участвовала в этом замечатель-
ном проекте как спонсор: когда поступило такое пред-
ложение, согласились сразу. Для нас как местной сети 
важно, чтобы дети знали историю родного города, и этот 
мультфильм поможет им получить эти знания в любимой 
ими и доступной форме. Мультсериал получился очень 
интересным, хотя мультипликация – сложный процесс, 
и для меня вообще загадка, как его на таком хорошем 
уровне осваивают ребята. Сегодня в зрительном зале 
витала особая атмосфера. Мы надеемся, что этот про-
ект внесёт свой вклад в сохранение культурного и исто-
рического наследия Архангельска.
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